

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

ANO 7.º

Mahon, jueves, 13 de Octubre de 1887.

N.º 1885.

SECCION POLITICA

AVANZA LA CRISIS

Nada nuevo ocurre en la vida política de nuestro país, excepción hecha del asunto de Marruecos que merezca el exámen diario que aquí hacemos de los sucesos más culminantes de aquella; ha llegado la situación política por la atonía ó impotencia de las fuerzas gubernamentales y las desviaciones de las fuerzas opositoras, á un estado de inercia mortal, que ha de hacer monótona y pesada su apreciación.

Pero á la sombra de este marasmo, de esa falta de vida gubernamental, la crisis económica, á cuyo desenvolvimiento concurren otros muy diversos factores, sigue desarrollándose en España en proporciones aterradoras y amenazando convertirse en catástrofe. Esto va mal, muy mal, lo mismo en los campos que en las ciudades, aunque en aquellos se notan antes los efectos de la miseria.

La agricultura, base cardinal de la riqueza española, está perdida. Después de la ruina de los cereales vino la de la ganadería; y después de la ganadería, ha venido la de la viticultura, completándose así el desastre rural. La industria sigue, como es natural, el mismo camino, y el comercio se cruza de brazos.

No desconocemos que las causas generadoras de la crisis son generales en Europa; pero los demás gobiernos del continente han tenido buen cuidado de combatir las en la medida de sus fuerzas, á fin de atenuar sus consecuencias mientras que aquí los gobiernos de la restauración no han hecho nada, absolutamente nada práctico para defender al país del azote general.

Gobiernos que cuentan con el impuesto y con las aduanas y con las obras públicas, como otras tantas armas poderosas para defender la riqueza del país, cometen un crimen cruzándose de brazos ante la aparición de la miseria. Hay emigración. ¡Pues no ha de haberla! Se embargan á millares las fincas de los contribuyentes ¡Pues no se han de embargar! Aumentan la mendicidad y la criminalidad; ¿cómo no han de aumentar? ¿Qué se ha hecho para corregir las enormidades de la contribución territorial? ¿Qué para aliviar la de consumos? ¿Qué para defender la ganadería? ¿Qué para sostener el valor y el crédito de nuestros vinos ante esa grave cuestión de los alcoholes?

¿Qué para cambiar el eje de nuestro presupuesto de ingresos, haciendo posible y fecunda la propiedad y lucrativo el trabajo, sin daño de la hacienda pública? ¿Qué para abaratar el dinero y marar la usura en los campos? ¿Qué para abaratar y facilitar las comunicaciones? ¿Dónde están las grandes reformas que exigen los grandes males?

Apenas si se intenta alguna minúscula reforma, con espíritu estrecho y cortísimos alcances, y apenas si la acción del gobierno se extiende á otra cosa que á conservar la máquina recaudadora, tal y como viene montada desde largos años.

Y la crisis avanza; otro año más como éste, y tenemos encima un conflicto social. Y si no, al tiempo. (Mercantil Valenciano).

De El Mercantil Valenciano: República y monarquía

Lo que cuesta la casa del rey en España, nación pobre, pequeña y entrampada:

S. M. el rey D. Alfonso XII	7.000.000
S. A. R. la princesa de Asturias (seis años y un mes)	500.000
S. A. la infanta doña María Isabel (condesa viuda de Girgenti)	250.000
S. A. la infanta doña María de la Paz (casada con un príncipe bávaro)	150.000
S. A. la infanta doña María Eulalia (casada con el hijo del duque de Montpensier)	150.000
S. A. la infanta doña María Luisa Fernanda (esposa del duque de Montpensier)	250.000
S. M. la reina doña Isabel (v. «El Manifiesto», de Cádiz)	750.000
S. M. el rey D. Francisco de Asis (idem, idem)	300.000
Totales	9.350.000

Cinco mil cien duros diarios. Amen de los gastos anejos al esplendor de la corona, como son guardia real, alabarderos, etc., etc.

Lo que cuesta la casa del presidente de la república de los Estados Unidos, nación grande, rica y sin deudas.

Los periódicos americanos publican las siguientes noticias acerca de los gastos del presidente de la República de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, cuyo sueldo es de 50.000 duros anuales, á pesar de que gobierna un pueblo de 50.000.000 de almas, con un presupuesto de 6.800.000.000 de reales.

El personal de su casa consiste en un mayordomo que cobra 150 duros mensuales; un cocinero retribuido con 100; una cocinera con 75; un cochero con 100; un *groom* con 45; un cochero para el mayordomo con 60; dos criados, uno con 45 y otro con 50, y, finalmente, dos mozos de cuadra con 50 cada uno de ellos.

En su quinta de recreo, situada en Oak Wiew, no hay más que un cocinero y un criado, que perciben respectivamente 50 duros mensuales.

El gobierno paga una parte de este personal, correspondiendo á Mr. Cleveland la suma de 335 duros, ó sean 4.020 al año.

A esta cantidad deben añadirse los salarios del ayuda de cámara Sinclair, que percibe 150 duros mensuales, de una doncella y de una costurera, que tienen de sueldo 50 duros cada una, y están al servicio de la esposa del presidente, y de otra camarera que gana 30.

En la cocina se observa la más estrecha economía. La carne, el café y todos los artículos se adquieren en el depósito de provisiones para el ejército, con el mismo descuento concedido á los oficiales. Calcúlase que entre la Casa Blanca y Oak Wiew, no gasta el presidente, por término medio, más allá de 20 duros diarios para su mesa, ó sean 7.300 duros al año.

Durante el invierno da Mr. Cleveland, diez ó doce banquetes, cuyos gastos paga el gobierno, satisfaciendo el presidente el importe de los vinos, que asciende, por regla general, á unos 3.000 duros.

Aunque Cleveland no es gran fumador, gasta en tabacos 200 duros anuales.

Bebe poco vino, pero le gusta mucho la cerveza, invirtiendo 3.000 duros anuales en los mencionados artículos, para su mesa particular.

Encarga á un sastre de Nueva-York cuatro trajes al año, que le cuestan á razón de 60 duros cada uno.

En cambio, le resulta algo más cara la *toilette* de su esposa, que se viste en casa de Worth y paga á su sastre 6.000 duros anuales.

El presidente, gasta, pues, cerca de la mitad de su sueldo, pudiendo por lo tanto asegurarse que cuando cese el cargo que hoy desempeña, poseerá 100.000 duros más que cuando entró en la Casa Blanca. Y esto sin mostrarse avaro ni descortés con sus huéspedes, ni haberles dado á beber agua y té, como, según es fama, solían hacer los cónyuges Hayes.

De El País:

La Liga irlandesa

El poder misterioso é incontrastable de esta Asociación, que lucha hace ya varios años contra el poderoso gobierno del Reino Unido, mantiene vivo el espíritu de protesta de Irlanda. No es posible dar un solo paso por ese territorio sin tropezar con alguna de las extensas ramificaciones de tan temida Asociación. Unas veces acoge y ampara á las familias de los campesinos, otras decreta que los colonos de tal dominio pagarán un 30 por 100 menos de renta que los del inmediato, patrocina ciertas candidaturas, publica proclamas, celebra conferencias, y dirige, en suma, toda la vida social y política de aquel pueblo.

La Liga irlandesa fué considerada en los primeros años de su existencia como una sencilla asociación electoral; pero al verla extender sus raíces hasta las más insignificantes aldeas, y al saber que contaba entre sus adeptos á las tres cuartas partes

del pueblo, todo el mundo comprendió que esta sociedad abrigaba propósitos más trascendentales. ¿De dónde procede su inmensa fuerza? ¿Cómo ha llegado á constituir el único poder público reconocido por la gran masa de los colonos irlandeses? He aquí lo que se preguntaban aquellos que desconocían las tendencias revolucionarias y las ideas de independencia que animan á los afiliados.

La historia nos enseña que Irlanda está en plena insurrección después de su conquista. Hoy ha cambiado el movimiento, iniciándose un período de revolución que Dios sabe cuándo y cómo terminará. Las protestas insurreccionales se han revelado por distintos actos de violencia individual ó colectiva como el de Jitzgerald en 1534, el de O'Neil de 1563, el de Dusmond en 1579, el de Preston en 1642, el de Vitevoyo en 1868 y así sucesivamente hasta el de los fenianos de 1865 y 1867. La revolución agraria ha nacido de una situación económica verdaderamente intolerable y sigue su curso tan regular como el de un gran río que ensancha sin cesar el caudal de sus aguas, aumentándolas en todas las corrientes que encuentra al paso. Hoy su empuje es irresistible.

La idea de la Liga surgió el año de 1847, cuando Irlanda sufrió las calamidades de la miseria y del hambre. El espantoso espectáculo que ofrecían aquellos pueblos esquilados por sus señores, hizo que todos pensasen en buscar el paliativo del mal.

Como es natural, el movimiento de protesta partió de la masa trabajadora, que comprendió desde el primer momento la incompatibilidad que existía entre los *landlords* y los colonos. De esta incompatibilidad, ó mejor dicho, de este antagonismo, el movimiento irlandés, que hasta entonces había sido puramente nacional, se transformó en agrario. La Liga es el órgano de este movimiento.

Desde el punto de vista legal, la Liga ha pasado por varias vicisitudes. Suprimida por el Parlamento en 1881, adoptó un disfraz llamándose *La Liga de las señoras*. Un año después sufrió una nueva modificación con el título de Liga nacional.

Como no ignoran nuestros lectores, el marqués de Salisbury ha iniciado una campaña de persecución contra los patriotas irlandeses cuyas consecuencias se traducen en sus actos de rebeldía que diariamente nos relata el telégrafo. ¿Podrá el jefe del gobierno conservador contener el empuje revolucionario de Irlanda? Los hechos no parecen confirmar sus esperanzas.

En realidad la Liga irlandesa es un poder indestructible. Sus enemigos podrían, cuando más, detener á los jefes, como se ha hecho ya en varias ocasiones, interceptar su correspondencia, oponer los regimientos de caballería á la celebración de sus *meetings*; pero no destruirán la fe que el pueblo irlandés tiene en su programa, ni llevarán nunca á arrancar las raíces de aquella poderosa asociación, que tiene su origen en los intereses más sagrados del colono.

La persecución política, que casi siempre resulta estéril, lo es mucho

más cuando se trata de un país libre que goza del derecho de asociación.

¿Se atreverá el gobierno inglés á atacar este derecho? No es de creer que intente ponerse en frente de la opinión pública.

Hay que tener en cuenta además que ninguno de los actos de la Liga es contrario á la moral pública, y que muchos de sus delegados se esfuerzan en calmar los desórdenes populares en nombre de las leyes. Lo que debía hacer el gobierno es resolver la cuestión agraria como trató de hacerlo el insigne Gladstone, en vez de provocar desórdenes y tumultos que llevan la intranquilidad á los ánimos y aumentan el malestar en que hace ya tiempo viven los pueblos de Irlanda.

Correo de hoy

De *El Diluvio*:

Madrid 10 de Octubre.

Lo del día

La salud del emperador de Marruecos y la venida á Madrid de los representantes extranjeros para la celebración del Congreso literario, absorben toda la atención pública, de tal suerte, que solo de un modo muy secundario se ocupan los periódicos de las cuestiones de política interior.

De la salud del sultan nada se sabe á punto fijo. Tan pronto se reciben noticias anunciando que el alma del Scherif está á estas horas gozando de las dulzuras celestiales, rodeada de las inmarcescibles huries que habitan en no sé qué piso del cielo musulmán, como se dice que S. I. M. se encuentra ya fuera de todo cuidado, dispuesto á ocuparse de los asuntos del gobierno y de las áridas cuestiones del harem.

La verdad es que nada se sabe de cierto.

En cambio, lo que sí se sabe es que las tropas españolas que salieron de Madrid no tienen donde alojarse, ó son alojadas malamente por falta de cuarteles y de condiciones de habitabilidad en los lugares utilizados al efecto.

Semejantes imprevisiones á nadie extrañan, tratándose como se trata de un gobierno Sagasta-Morel y compañía.

Los representantes extranjeros, acompañados de multitud de literatos, periodistas, diputados y señoras, pasaron el día de ayer en Toledo, dedicados á contemplar las maravillas artísticas de la imperial ciudad.

La lluvia, incesante durante todo el día, «aguó», como es consiguiente, la fiesta, ó más bien parte de la fiesta.

A las 9 regresaron los expedicionarios á Madrid.

Hoy se ha celebrado en el Ateneo la primera sesión del Congreso literario, mañana expedición al Escorial y más tarde.... ¿á qué no adivinan ustedes con lo que trata el Gran pensamiento de obsequiar á los ilustres huéspedes?... Pues con una corrida de toros.

¿Verdad que es un pensamiento grande muy propio del Gran pensamiento?

Ad Recalcandum

Que ocurre una irregularidad en Cuba, pongo por caso.... pues nos quedamos tan frescos. Que se meriendan los indígenas á la guarnición de Ponape.... pues como si tal cosa. Pero que se celebra un banquete de 500 cubiertos en Córdoba, figúrense ustedes las bocas que se abrirán en España ni más ni menos que la del maestro de escuela de la obrilla titulada «Eh! á la plaza!»

Estos banquetes, además de su importancia culinaria, tienen una grandiosísima importancia política.

Al final de una buena comida todo se ve de color de rosa. Los vapores del champagne y el aroma de las flores que decoran la mesa del festín, forman una especie de neblina capaz de inspirar sentimiento de alegría al misántropo más recalcitrante.

No es, pues, extraño que el marqués de la Vega de Armijo encontrase elogios á montones para la situación actual y para que los quinientos comensales prorumpieran en aplausos estrepitosos á la terminación de cada uno de los periodos del discurso ó brindis pronunciado por el orador sagastino.

También habló el marqués de la necesidad de remediar la crisis agrícola por que atraviesa España.

Las lamentaciones del orador no podían ser más oportunas, tan oportunas como aquellas del filósofo don Emegencio que predicaba virtud mientras sorbía un cañilon de chocolate.

¡Dichoso aquel que la practica y calla!

El Consejo de esta tarde

A la hora de escribir estas líneas, se reúnen los ministros en Consejo. El carácter de esta reunión será puramente administrativo. El miércoles se celebrará otro Consejo de preparación para el que ha de efectuarse bajo la presidencia de la regente.

Total tres Consejos, para no hacer nada, ó para hacer tan poco que con medio habría sobrando.

En cuanto á la crisis, parece que se resolverá en el último de dichos consejos. Como candidatos se designa á dos importantes políticos que no han sido ministros todavía y al señor Becerra.

No es difícil que se realicen estas suposiciones.—NICÉFORO.

Ultimos telegramas de los diarios de Barcelona

Madrid 11, 11 m.

«El País» dice que las reformas del Sr. Balaguer referentes á los presupuestos de Filipinas sufrirán contrariedades, toda vez que es muy posible que el clero se niegue á aceptar el descuento del 10 por 100.

Presúmese que producirá mucho disgusto la cuestión entre la Diputación provincial y la Audiencia.

Esta, sin contar con la venia del Sr. Gobernador, dispuso que se admitiera al cura Galeote en el Hospital y que se atendiera á sus necesidades.

La Diputación reunióse ayer expresamente, encargado á varios letrados que emitan dictámen y que se lleve la cuenta de los gastos para pedir su reintegro á la Sala de lo criminal.

No ha existido nota alguna de Inglaterra proponiendo á España una acción común, en el caso de ser necesaria la intervención en Marruecos.

Las corrientes de Europa son que en caso de que se deba intervenir, lo verifique solamente España.

«El Imparcial» acoge el rumor de que surgirá la crisis á fin de año, quedando solo los Sres. Sagasta y Alonso Martínez.

Los reformistas preparan un gran recibimiento al Sr. Romero Robledo.

Madrid 11, 11-30 m.

Asegúrase que el Sr. Rodríguez Arias dispondrá que en cada arsenal se construya un buque de los mejores.

Para construir los demás buques, convocará á concurso la industria nacional; si ésta no concurre se acudiría á la extranjera, bajo la precisa condición de construir los bu-

ques en España y con materiales españoles.

La situación de Irlanda se agrava; los liberales celebrarán pronto importantes conferencias.

Lord Salisbury convocará el Consejo de ministros para la próxima semana.

El virey de Irlanda ha dispuesto aumentar considerablemente las fuerzas de policía.

«El Globo» dice que deben seguirse las doctrinas de M. Ferry, porque los radicalismos pierden las más nobles causas; éstas se levantan y se fortifican con la moderación y la prudencia.

Telegramas de Hong-Kong dicen que la expedición que debía castigar á los indígenas de Ponape no ha salido todavía de Filipinas.

Asegúrase que el proceso incoado en París contra el general Caffarel ha motivado un grave disgusto entre Mr. Rouvier y el general Ferron.

Madrid 11, 11 45 m.

Ayer dió un banquete al Sr. Martos la embajada de París.

Inglaterra ha dispuesto que suspenda el acorazado su marcha á Tanager; pero los comerciantes ingleses piden que vaya un buque allí, en vista de haberse internado los jefes insurrectos.

París 11, 6 t.

La policía ha averiguado que una vasta asociación se dedicaba á la venta de condecoraciones. Dicha asociación tiene ramificaciones en las principales capitales europeas, especialmente en Bruselas y en Madrid.

No es la princesa Ratazzi, la que ha sido presa, sino una aventurera que lleva el mismo nombre que la señora de Rute.

Telegrafían de Londres que Inglaterra, España é Italia están de acuerdo en la cuestión de Marruecos.

Madrid 11, 6 t.

Segun un telégrama de Tanager, el Sultán está completamente restablecido. Noticias del interior del imperio acusan completa tranquilidad.

Se ha ordenado activar las obras de fortificación de Tarifa.

Inglaterra ha desistido de enviar buques á Tanager.

Madrid 11, 7 t.

Se han reunido en el ministerio de Hacienda los ministros que componen la ponencia para estudiar el asunto referente á los alcoholes.

El Consejo de mañana se ocupará de los asuntos relacionados con los sucesos de Ponce (Puerto-Rico).

El senador señor Botella está gravemente enfermo.

El señor Correa ha retirado la dimisión.

Londres 11, 2-45 t.

Se agrava la situación de Irlanda. La agitación toma proporciones alarmantes y el virey pide refuerzos, considerando insuficientes los 14 mil hombres de policía que dispone.

Verificadas las pruebas definitivas del crucero español «Reina Regente» segun los marinos que las presenciaron, el nuevo crucero es el buque de guerra mas rápido del mundo.

Berlin 11, 3-15 t.

«El Berliner Tageblatt» asegura que lord Salisbury irá á Friedriskyhe á conferenciar con Bismarck.

«El Post» dice que el gran duque Nicolás de Rusia niega haber pronunciado las palabras que le ha atribuido la prensa francesa con motivo del brindis que pronunció en Dunquerque.

París 11, 8-15 m.

El vapor de la Compañía Morelli, sorprendido por una tempestad en Lavaudon, es el «Spahis», mandado por el capitán Lora, de cabida 349 toneladas, y regresaba de Niza á Marsella. Se salvaron 86 personas, ignorándose todavía los nombres de los muertos.

Londres.—El «Standard» cree que,

sen cual fuere el desenlace de la enfermedad del Sultán de Marruecos, se reunirá en breve una conferencia internacional en Madrid para discutir los intereses que los distintos Estados europeos tienen en Marruecos y resolver pacíficamente la cuestión marroquí.

Roma.—Corre el rumor de que ha habido un encuentro entre los abisinos y la vanguardia italiana en Mas-souah y de que los italianos se vieron obligados á retroceder acosados por fuerzas muy superiores.

París 11, 3-40 t.

Se ha publicado una carta de monsieur Wilson explicando sus relaciones con Mme. Limousin. Resulta de dicha carta que M. Limousin es oriundo del departamento de Indre y Loira, del que M. Wilson es diputado. En 1885, M. Wilson apoyó algunas gestiones de M. Limousin, las cuales no dieron ningun resultado. Despues del casamiento de M. Limousin en 1886, Mme. Limousin pidió una audiencia á M. Wilson, quien creyendo que deseaba hablarle de su marido la recibió una so a vez durante el mes de marzo último; pero se vió obligado á despedirla cuando vió que buscaba pretextos para hablar de toda clase de asuntos. M. Wilson copia luego la carta que recibió despues, en la que Mme. Limousin parece hacer alusion al baron de Kréitmayer y á un complot de un grupo de calumniadores contra M. Wilson, y suplica á este que vaya á su casa á fin de desbaratar dicho complot. M. Wilson no contestó á esta carta. M. Wilson termina su carta diciendo que tales son los hechos ocurridos y que es muy sensible que para satisfacer ciertos odios personales y enemistades políticas se recurra á calumnias tan miserables.

París 11, 5-25 t.

El «Temps» dice que de las pesquisas hechas esta tarde con objeto de prender al senador general Dandlau, resulta que este salió anoche de su casa anunciando que regresaría hoy al mediodía, pero a las tres de la tarde aun no había vuelto.

M. Rouvier ha recibido á las doce de la mañana de hoy á M. Roucher, preparador general del tribunal de París.

El Emperador del Brasil niega que tenga el menor propósito de abdicar, dice que ha quedado muy satisfecho en su viaje y añade que ignora todavía cuanto tiempo durará su estancia en Francia.

La mayor parte de las víctimas del naufragio del vapor «Spahis» eran infelices obreros italianos y corsos que venían á buscar trabajo en Francia. Deiz y seis de ellos tomaron pasaje en Liorna, tres en Niza y otros tres pertenecían á la tripulación. La mayoría de ellos murieron ahogados en sus camas.

MAHON

El otro diario se enfada porque le llamamos tontuelo y en los tres sueltos que nos dedica no hace mas que probar que es un tonto de capirote; el infeliz ha creído oír rebuznos y gruñidos en la casa del vecino y no ha caído en la cuenta de que lo que oía era su propio eco.

Y poco nos importa que nos llame cara de rosa ó de amapola ó de clavel; lo que sí nos importa mucho es que nuestra cara no se parezca en nada á la suya.

Porque seria para nosotros un verdadero disgusto.

Debiendo procederse á la formación del censo de población en la noche del 31 de Diciembre próximo, el día 15 del actual á las once de su mañana se reunirá la Junta municipal del Censo de este distrito en las Casas Consistoriales al objeto de proceder á su instalación y dividir el mismo en las secciones que crea necesario para practicar los mencionados trabajos.

- Dicha junta la componen:
- El Alcalde presidente.
 - Los concejales del Ayuntamiento.
 - D. Juan Morillo, Ecónomo de Santa Maria.
 - » Antonio Orfila, Párroco del Carmen.
 - » Pascasio Nogales, Juez municipal.
 - Sr. Comandante de la Guardia civil.
 - D. Mateo Seguí, médico titular.
 - » Juan Prat, Subdelegado de Farmacia.
 - » Antonio Juan, profesor de Instrucción primaria.
 - » Manuel de los Rios, maestro de obras.
 - » Pedro Montañez, contribuyente por territorial.
 - » Francisco Torres Pons, contribuyente por industrial.
 - » Francisco Pons Monticelli, contribuyente por comercio.
 - » Emilio Linares, secretario del Ayuntamiento.

Hemos recibido una atenta carta de un apreciable suscriptor, en que se aboga por que, al darse cumplimiento á la Real Orden del 28 de setiembre último, sobre rectificación de la numeracion de casas y rotulacion de calles, se dé el nombre de Orfila, de Ramis ó de Cervantes á la plaza llamada hoy muy impropiamente del Retiro—antiguo solar del edificio de la escuela pública para niños—; pues ocupa uno de los sitios más céntricos de Mahon.

En el vapor correo de hoy han llegado algunas partes de la compañía de ópera italiana que ha de actuar en el teatro principal durante la próxima temporada, debiendo las restantes llegar el correo próximo.

Ha sido extraordinaria la cantidad de setas que hoy se ha presentado en el mercado, habiéndose llegado á vender al precio de 0'15 pesetas la libra de 400 gramos.

En 30.000 reales se calculan las pérdidas ocasionadas en la Fábrica de tabacos de Madrid con los sucesos de día 6. El desperfecto mayor lo sufrieron los cigarros emboquillados, de los que han sido deshechos y pisoteados unos treinta cajones.

Se ha ordenado que las dotaciones de los nuevos cruceros «Isla de Cuba» é «Isla de Luzon» se encuentren en Lóndres del 20 al 25 del actual.

El gobierno ha resuelto que España esté representada por dos

barcos de guerra en las aguas de Marruecos.

Uno de ellos, el «Navarra», permanecerá en Tánger; el otro, el «Castilla» cruzará vigilando las costas del imperio.

Horrores del cólera.—Los campesinos de Sicilia continúan haciendo horrores inspirados por el pánico del cólera.

En Villabata, el peaton ha sido muerto de un tiro, porque los campesinos tenían la persuasión de que él era quien esparcía el cólera, y que llevaba la epidemia en el saco de las cartas.

Los fugitivos de Messina que llegaron á Monreale, han sido rechazados á tiros: unos han sido muertos, otros heridos y los más andan vagando por los campos, sin que se les permita la entrada en ninguna parte.

A un niño de nueve años que, desfallecido por el hambre se acercó á la aldea á pedir pan, le dieron de puñaladas y luego quemaron su cadáver.

Copiamos de «El Mediodía» de Madrid del 9 del actual el siguiente suelto:

«Hemos recibido un interesante folleto, escrito y publicado en Mahon por D. Pedro Ballester y Pons, en que se ocupa de la «detención ilimitada» de su hermano D. Ramon Ballester, sobre cuyo hecho llamamos la atención, con la debida oportunidad, del señor ministro de Gracia y Justicia.

Como la detención continúa, por obra y gracia del juez del partido, Sr. Monserrate, sin que hayan bastado las reclamaciones de la parte interesada, ofrecemos ocuparnos de este asunto, que ya ha traspasado los linderos del escándalo para convertirse en algo que no queremos calificar por hoy.

Hablaremos alto, á ver si conseguimos que la justicia nos oiga.»

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés» procedente de Barcelona y Alcudia, fondeado á las once y media de esta mañana:

De Barcelona

D. Casimiro Recouly, Sebastian Sapiña y hermano, Francisco Serra, Dolores Vanrell, Juana Clauvell, Domingo Anguera, Juana Arguimbau, Enrique Fernandez, Pedro Moño é hija, Maria Cardona, José Carconell, Antonio Pons, Juana Sans, Lorenzo Siutes, Dolores Gonzalez, Maria Saeta, Francisco Abolacio, Eduardo Cañedo, José Cardona, Gaspar Ferragut, un soldado, José Gomas, Sebastian Noguera, Benito Doménico y señora, Margarita Gimenez, Sebastian Carreras y Mateo Terrés.

De Alcudia

D. Jaime Ripoll, Maria Aguiló, monsieur Banman, Mr. Varola, Francisco Vicens, Pedro Ramis, su esposa y un hijo, Antonio Bárna, Hermenegildo Torralda, Juan Comellas, Antonio Pons y un señor Oficial de Administración militar.—Total 43.

BOLSA DE MADRID

12 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo.	66'100
4 por 100 amortizable	82'800
Billetes Hipotecarios de Cuba.	96'300

BOLSA DE BARCELONA

12 de Octubre, 4'20 t.

4 por 100 interior.	65'970
4 por 100 exterior.	67'620
4 por 100 amortizable	83'000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880	00'000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886	96'060
Banco Hispano Colonial	48'650
Acciones ferrocarril Francia.	34'500
Id. Norte	75'500
Id. Orense.	11'500
Obligaciones Francia.	60'000
Id. Norte	74'500
Id. Orense.	30'500
Id. Almansa.	69'250
Obligaciones Trasaatlánticas	93'000

MODAS

Reaccion en favor de la sencillez.—Dificultades del triunfo.—Las faldas lisas.—Los sombreros bajos que parecen altos.—Las tocas.—Asuntos capitales.

Se ha dicho estos días que los trajes están á punto de sufrir una transformación casi radical. En este caso, á juzgar por las noticias que han llegado á mis oídos, más que una revolución es una reaccion lo que se espera. Trátase de volver á la sencillez de nuestras madres y abuelas respecto de la confeccion de las faldas. Los talles muy largos bajarían hasta sobre las caderas, pero se conservaría su forma redonda. Las faldas lisas de telas gruesas serán redondas y completarian el traje con levita, cuerpo-casaca ó forma chaqueta.

Si todo esto fuera cierto, ¡cómo se simplificarían los trajes! Pero es muy difícil que se renuncie á las draperías de buena voluntad. La razon y la economía aconsejan la reforma, pero unos paños bien aluacados, bien recogidos, arman mucho y hacen de un cuerpo que casi se escaparía de las manos una figura académica y hasta monumental.

Aun cuando predominase la reaccion que anuncio, no se abandonarían por completo al ostracismo los recogidos y drapeados. Si las telas gruesas y pesadas reclaman la rigidez de la forma, las ligeras y flexibles seguirán drapeándose.

La tendencia hacia las faldas rectas se acentúa. Aun se las recoge, pero de un solo lado, á medias, dejándola caer sobre una primera falda que antes era un sosten y que en la actualidad es una especie de enagua de color sobre la que se pliega en anchos pliegues la sobrefalda.

Esta innovacion se ha adoptado ya por las impacientes, deseosas de inaugurar los trajes nuevos, por las señoras elegantes que se disponen á hacer un ensayo, resueltas á abandonarla si no satisface sus aspiraciones, y por las aficionadas á cambios que alejen la monotonía del círculo en que se agitan.

Respecto de los sombreros, la tendencia que se nota es esta: fondo mucho más bajo que en el verano, poco adorno dominando siempre la situacion; de modo que, como suele decirse vulgarmente, lo que no vá en lágrimas va en suspiros.

Por supuesto que los elementos de la ornamentacion no varian: lazos, flores ó puf ó escarapelas de la misma tela y color que la del sombrero. Las plumas, que seguramente recuperarán su prestigio más tarde, todavía no se atreven á mostrarse más que tímidamente en los sombreros Directorio, que no constituyen una novedad, pero que, gracias á su carácter excéntrico, no acaban de perder el pleito.

Para entretiem po se llevan las tocas tan graciosas y tan elegantes. Este otoño se usarán mucho, y no solo para «negligé», sino hasta para vestir, haciendo competencia al sombrerito «beguin».

que se ha convenido en considerar como la única forma digna de los lujosos trajes ó de etiqueta, como si dijéramos.

Las tocas se adornan con un gran lazo alsaciano colocado hacia adelante. Por supuesto que estas tocas no se hacen más que de encaje fino y de valor, verdadero Chantilly, y de no ser posible, imitacion de la más perfecta. La sencillez del adorno y el valor del encaje hacen de esta prenda capital una de las más distinguidas.

Los peinados sin variacion notable.

ERNESTINA.

París 2 de Octubre de 1887.

Observaciones atmosféricas de hoy

facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

La temperatura de esta ciudad ha sido la siguiente:

A las 9 de la mañana 15'2° centígrados. A las tres de la tarde 16'3°.

La máxima fué de 16'3° y la mínima de 8'6°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 759'0 m. y á las tres de la tarde 757'9 m.

Psicrómetro.—Humedad relativa á las 9 de la mañana, 75. A las 3 de la tarde, 75.

Tension del vapor.—A las 9 de la mañana, 9'7. A las 3 de la tarde, 10'4.

Lluvia en las últimas 24 horas.—5'55 milímetros.

Variable.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Daniel mártir y S. Eduardo rey y confr. Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Refugio en las Concepcionistas.

CULTOS

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen tendrá lugar en los días 14, 15 y 16, el Jubileo de 40 horas con los siguientes cultos:

Se espondrá S. D. M. á las 6 de la mañana, inmediatamente misa de esposicion. Despues misas rezadas, á las 10 misa mayor. Por la tarde á las 3 y media Trisagio y meditacion, á las 5 y media canto de Laudes, sermón y reserva. Sábado en la misa mayor hará el panegírico de Santa Teresa de Jesús, el Rdo. D. Antonio Pons, Ecónomo de San Francisco, y por las noches predicarán respectivamente: el Rdo. Sr. Párroco, Rdo. señor D. Matias Nuza y Rdo. señor Ecónomo de San Francisco.

Santo de mañana

San Calixto, Papa y mártir.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 13

De Barcelona vapor-correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 20 trip., 43 pas., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 13.

En el banquete que han celebrado los posibilistas en honor de Julio Simon se han colocado banderas españolas y francesas enlazadas, y se han pronunciado discursos encaminados á hacer resaltar la fraternidad que nos une con los franceses.

Madrid 13.

Se ha acordado el nombramiento del general D. Sabas Marin para el mando superior de la isla de Cuba.

Se han pedido informes al general Palacios sobre la cuestion de los autonomistas.

El Sr. Camacho insiste en presentar la dimision de su cargo.

Anuncios oficiales

D. Monserrate García Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente primer edicto se cita, llama y emplaza á los hermanos Vicente y Juan Lozano y Hernandez, naturales de Villacarlos, ausentes en ignorado paradero y á los que se crean con igual ó mejor derecho á la administración de sus bienes que Antonia y Juan Escrivá y Roca, parientes de los mismos en quinto grado para que se presenten á deducirlo en este juzgado dentro del término de dos meses con los correspondientes documentos en el expediente sobre dicha administración que se sigue á instancia de don José Manent y Victori, vecino de dicho pueblo de Villacarlos á quien se ha conferido la misma interinamente, como marido y repre-

sentante legal que es de la mencionada Antonia Escrivá y Roca, pues así lo tengo mandado en el referido expediente.—Dado en Mahon á diez y siete de Setiembre de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate García Sanchez, Ante mí, Juan Allés.

En virtud del presente y por este segundo edicto se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á heredar los bienes dejados por D. Vicente Montanari y Sampol, vecino que fué de esta ciudad á su fallecimiento ocurrido el nueve de Enero del corriente año con testamento ordenado con fecha doce Enero de mil ochocientos cincuenta y ocho ante el notario que fué de esta residencia D. Jaime Villalonga, mediante el cual instituyó por sus herederos universales propietarios á sus parientes consanguíneos más próximos á sus libres voluntades á fin de

que dentro el término de dos meses á contar desde la publicación de este edicto en la "Gaceta de Madrid," se presenten á deducir dicho derecho en este Juzgado en los autos promovidos por D. Fernando, D. Pedro y D.^{ta} Josefa Montanari y Sampol hermanos germanos del referido finado en solicitud de que se declare ser ellos los parientes llamados por el expresado testador y se les adjudique en consecuencia los indicados bienes parándoseles si no comparecieron el perjuicio que hubiere lugar, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en los referidos autos en que no han comparecido ningún otro peticionario en méritos del primer edicto.

Dado en Mahon á doce Octubre de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate García Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

Hago saber: Que el día diez y nueve de Octubre próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado si la postura fuere competente, la casa número setenta de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la testamentaria de don Ildefonso Hernandez y Coll bajo el tipo de seis mil setecientos cincuenta pesetas á que ha quedado su avalúo despues de rebajado el veinte y cinco del importe del mismo; verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de su referencia.—Mahon 13 de Setiembre de 1887.—Monserrate García Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Subasta

El domingo dia 23 del corriente á las 10 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, en la casa de D. Antonio Pons y Alzina, de Alayor, una viña de 12 500 cepas, situada en el Campás del término de dicha villa, con sujecion á las condiciones que tendrá de manifiesto el referido D. Antonio Pons y Alzina. Los títulos de propiedad podrán verse en la Notaria de D. Francisco Andreu de Mahon.

Para Barcelona

Saldrá á últimos de esta semana el pailebot **Menorquin**. Admite carga y pasajeros y lo despachan los hermanos Huguet, Rector 6, Mahon.

Agencia de Materiales

DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espandan á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.

Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.

Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.

Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. ld.

Idem de Sittentium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Capotes impermeables de varias medidas.

Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:

IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas.

Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries,

Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Tercianas y quartanas

Con la *Pocion Febrífuga* se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.

Para tercianas 5 pesetas y 10 para quartanas.

Esencia de Zarzaparrilla concentrada

Esta pura y legitima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarzaparrilla falsas, que se espandan á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarzaparrilla concentrada, se tocan luego de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cénts. de peseta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100. Los pedidos á **Juan Hernandez**, farmacia en Alayor.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

El Sr. Ticoulat, dentista

pone en conocimiento del público mahonés, que ha recibido una gran cantidad de dientes para dentaduras enteras, como igualmente dientes sueltos. Empasta y orifica los dientes careados y opera todo lo perteneciente al arte dental.

Plaza del Carmen, 10

Subasta

El domingo dia 16 del corriente, á las 11 de la mañana se procederá en el despacho del notario D. Francisco Andreu, á la venta en licitacion verbal de las casas núms. 5 y 7 de la calle de Buen Aire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho notario.

Para alquilar

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde está establecida la hojalatería de Conforto. En la misma darán razon.

RON y COÑAC SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén núm. 25, Rampa de la Abundancia.

Para vender

Lo está una casa, calle del Castillo núms. 101 y 103, con grande huerto, higueral de moro, un buen número de cepas y siete árboles frutales. En la misma darán razon.

Un jóven de 24 años desea hallar colocacion en clase de cochero.

Informarán, Paseo de la Miranda 25, tienda de comestibles.

Para vender

Lo está un clarinete en muy buen estado. El conserje del casino El Isleño dará razon.

PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

CASA BANQUE PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

Para vender

Lo está una viña en el Campás del vecino pueblo de Alayor. Informes el Notario D. Francisco Andreu.

Gran aguardiente de Ojen de Barceló y Torres.—MALAGA

Provedores efectivos de la Real Casa, Medalla de Oro de primera clase en las Exposiciones de Paris y Amberes.

La Gran Academia Nacional de Paris, en distintos análisis y pruebas, ha considerado nuestro aguardiente de Ojen como el más puro, superior y del gusto más delicado.

Está recomendado por muchos facultativos como higiénico y conveniente para el estómago.

DEPÓSITO EN MENORCA

EL ARCA DE NOÉ

En venta

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

SOBRES IMPRESOS CON PRONTITUD Y ECONOMÍA

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.